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A ustedes, jóvenes, que parten para #Lisboa2023 o que vivirán la #JMJ en sus lugares de 
origen, quisiera decirles: antes de salir de viaje, visiten a sus abuelos o a un anciano que 
esté solo. Su oración los protegerá, y llevarán en el corazón la bendición de ese encuentro.

En el reciente evangelio 
dominical, posterior  las 

elecciones, se nos ha presenta-
do a Salomón pidiendo a Dios 
sabiduría y prudencia para go-
bernar a su pueblo y Dios se la 
concedió. Parecería una obvie-
dad, como si fueran unas carac-
terísticas inherentes a todos los 
gobernantes. Y, sin embargo, no 
es así.  Muchas veces el criterio 
que rige la elaboración de las le-
yes y el gobierno de los pueblos 
no es la bondad, sino la conve-
niencia, aun a costa de hacer el 

mal. Otro tanto podría decirse a 
la hora de discernir la verdad y 
la mentira. De ahí que nada peor 
puede ocurrir que un gobernan-
te sea mentiroso, amoral y sin 
escrúpulos. Podrían ponerse nu-
merosos ejemplos.

Salomón en uno de sus jui-
cios determinó dividir un niño 
en dos, pero sin intención de 
llevarlo a la práctica, solamente 
para ver quién era la verdadera 
madre y distinguir la bondad y 
la maldad. Sin embargo nues-

tros gobernantes permiten que 

se trituren los niños y se quedan 

tan panchos. Si en esto tan fun-

damental no tienen capacidad 

de discernimiento, ¿qué pode-

mos esperar de ellos, cuando se 

parecen más a la falsa madre, y 

tampoco piden a Dios esa sabi-

duría? Pero no solamente los go-

bernantes deberían tener la ca-

pacidad de discernimiento,  sino 

también los electores.
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DÍAS EN LAS DIÓCESIS
51 jóvenes de nuestra Diócesis, comenzaban 
el peregrinaje para participar en los Días en 

las Diócesis que preceden la Jornada Mundial 
de la Juventud Lisboa 2023, donde se unirá el 

Papa Francisco.
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El Evangelio de hoy nos ofrece la parábola del trigo y la cizaña 
(cf. Mt 13,24-43). Un agricultor, que ha sembrado buena semilla 
en su campo, descubre que un enemigo de noche ha sembrado en él 
cizaña, una planta de aspecto muy parecido al trigo, pero infectada.

De este modo, Jesús habla de nuestro mundo, donde Dios siem-
bra trigo y el maligno cizaña, y así el bien y el mal crecen juntos. Y 
cuando, junto al trigo bueno, vemos malas hierbas, nos dan ganas 
de arrancarlas inmediatamente. Pero el Señor nos advierte hoy que 
es una tentación hacer esto: no podemos crear un mundo perfecto y 
no podemos hacer el bien destruyendo precipitadamente lo que está 
mal, porque esto tiene efectos peores. 

Hay un segundo campo en el que podemos limpiar: es el campo 
de nuestro corazón, el único en el que podemos intervenir directa-
mente. También allí hay trigo y cizaña, es desde allí desde donde 
ambos se extienden al gran campo del mundo. Para cultivarlo ade-
cuadamente, es necesario, por una parte, cuidar constantemente los 
delicados brotes de bondad y, por otra, identificar y erradicar las ma-
lezas, en el momento justo. Existe un hermoso método para hacerlo: 
el examen de conciencia. Esto sirve precisamente para verificar, a la 
luz de Dios, donde están las hierbas malas y donde la semilla buena.

Hay un tercero campo. Podemos llamarlo el campo del vecino. 
Son las personas con las que nos relacionamos, que frecuentamos cada 
día y a las que juzgamos a menudo. ¡Qué fácil nos resulta reconocer 
su cizaña! ¡Y qué difícil es, en cambio, ver el buen trigo que crece!

Por eso, también hoy podemos hacernos algunas preguntas: ¿Yo 
sé vencer la tentación de “hacer de cada hierba un montón”, de hacer 
“limpieza total” de los demás con mis juicios?, ¿soy honesto para 
buscar las malas plantas que hay en mí y decidido arrojarlas al fuego 
de la misericordia de Dios?, ¿tengo la sabiduría de ver lo bueno 
sin desanimarme por 
las limitaciones y la 
lentitud de los demás?

Que la Virgen Ma-
ría nos ayude a cultivar 
con paciencia lo que el 
Señor siembra en el 
campo de la vida, en 
mi campo, en el cam-
po de mi vecino, en el 
campo de todos.

Domingo 6 agosto de 2023

En una conocida revista digital 
se publicaba recientemente 

un artículo que decía que en Ale-
mania más de medio millón de per-
sonas decidieron darse de baja de la 
Iglesia por considerar que  no servía 
para nada. Y se aducen varias razo-
nes: que si la mala administración de 
las fortunas, que si el clericalismo y 
la arrogancia del clero, que si el que 
recibe mucho dinero del Estado, que 
si los abusos, la escasez de sacerdotes 
y la consiguiente falta de servicios 
parroquiales o que no se fomenta el 
compromiso de los laicos…

Es posible que todas estas razones 
por separado y en conjunto provo-
quen el desánimo en muchos fieles, 
no solamente en Alemania, sino en 
otras naciones europeas. Pero eso no 
significa que la Iglesia no sirva para 

nada. Afortunadamente en otros paí-
ses del mundo en los que la Iglesia es 
más pobre y humilde, por ejemplo 
en África o en América, se ven las 
cosas de otra manera. Los fieles tie-
nen hambre de la Palabra de Dios y 
se alimentan de ella, se reúnen para 
celebrar y compartir gozosamente 
la fe, hay un compromiso serio por 
ayudar a los más débiles y necesi-
tados, descubren en ella un espacio 
que facilita la oración… Es el cami-
no que les permite más fácilmente el 
encuentro con Jesucristo, les ayuda 
a mantener viva la esperanza y a en-
contrar el sentido de la vida.

Pero  podíamos preguntarnos si 
aquellos que abandonan la Iglesia 
se han molestado en corregir aque-
llo que critican o si en realidad son 
ahora más felices. Pero, además, el 

mundo de hoy, tan desordenado y 
caprichoso, tan insolidario y egoís-
ta, necesita una voz profética que 
denuncie tantas injusticias y atroci-
dades, que alce su voz en nombre de 
los que no tienen voz, que defienda 
la verdad en un ambiente de menti-
ras, que defienda la dignidad de las 
personas, que esté dispuesta incluso 
al martirio por tener que ir contra-
corriente. 

Es muy fácil criticar a la Iglesia, 
pero eso no soluciona nada si no 
estamos dispuestos a corregir con 
nuestra propia vida aquello que 
consideramos defectuoso. No es, 
pues, cuestión de huir cobardemen-
te, sino de comprometernos en se-
rio. Porque la Iglesia, como Hacien-
da, somos todos.

Máximo Álvarez

LA VIÑA DEL SEÑOR ¿Sirve para algo la Iglesia?

Papa Francisco ÁNGELUS Domingo, 23 de julio de 2023
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El 25 de julio, festividad de Santiago Apóstol, pa-
trono de España, en nuestra Diócesis se celebra tam-
bién este día en dos lugares especiales para el Cami-
no Francés.

A 1500 metros de altura, en el punto más alto del Ca-
mino de Santiago Francés, se encuentra la Cruz de Ferro y 
al lado la Capilla en honor a Santiago. Como dice la tra-
dición cada peregrino debe llevar consigo mientras hace 
el camino, una piedra de su sitio de origen para llegar a la 
Cruz de Ferro, ponerse de espaldas y arrojar la piedra en 
señal de dejar atrás el puerto. Esta tradición viene de una 
leyenda que dice que para construir la Catedral de Santia-
go pidieron a los peregrinos que llevasen piedras.

Desde hace muchos años, el 25 de julio, se celebra una 
romería en este punto del Camino de Santiago Francés 
en el que cientos de peregrinos se reúnen entorno a la 
imagen de Santiago Apóstol para celebrar la Eucaristía, 
que este año estuvo presidida por D. Miguel Ángel Pérez.  
Ambientada con música tradicional tras la celebración de 
las Santa Misa, los peregrinos compartieron una comida 
campestre y una tarde de bailes disfrutando de la música 
tradicional.

Por la tarde a las 8, la celebración tuvo lugar en el Al-
bergue de los Peregrinos de Ponferrada, en la Capilla del 
Carmen donde se llevó a cabo la procesión y misa en honor 
a Santiago y en la que estuvieron presentes los peregrinos 
alojados en el albergue mientras realizan su peregrinaje a 
Santiago.

Este viernes 28 de julio a la 1 de la tarde, en una Euca-
ristía celebrada en el Santuario de la Virgen del Castro, en 
Castrotierra, se llevaba a cabo la inauguración y bendición 
de cinco vidrieras por parte del Obispo D. Jesús Fernández.

La Eucaristía estuvo presidida por el prelado asturicense, con-
celebrada por los párrocos de la zona y amenizada por el Vicario 
de Pastoral, D. José Manuel Carrasco quien ponía la música al 
órgano. A la celebración se unieron los vecinos de los pueblos de 
la Valduerna. 

D. José Ignacio Franco, párroco del Santuario, nos contaba 
que los misterios que representan estas vidrieras son momen-
tos importantes en la vida de la Virgen como la anunciación, 
advocación del santuario, el nacimiento de Jesucristo, la huida 
a Egipto que sería María peregrina, la asunción a los cielos y 
la coronación como reina por parte de Jesucristo. Esta última 
tomada del retablo mayor de la Catedral de Astorga. Todas ellas 
tienen como motivo de unión el pendón de Castrotierra y se han 
querido unir de esta manera el Santuario con la Catedral a través 
de estas vidrieras.

D. Esteban Miguélez, Hermano de La Salle residente en Bar-
celona y vecino de Castrotierra de la Valduerna ha sufragado el 
coste de las cinco vidrieras. Anteriormente ya había donado el 
óculo dedicado a San José y la imagen de la Virgen que podemos 
ver en el Camarín y era su deseo instalar las vidrieras en los ven-
tanales para embellecer el espacio.

DÍA DE SANTIAGO EN NUESTRA DIÓCESIS

INAUGURACIÓN Y BENDICIÓN DE 5 VIDRIERAS 
EN EL SANTUARIO DE CASTROTIERRA

 Un momento durante la celebración de la Eucaristía.

- 2 - - 3 -
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El 10 de octubre de 2021 el papa Francisco convoca-
ba a todo el Pueblo de Dios para emprender un camino 
sinodal. Hemos llegado al final de la primera etapa de 
este proceso sinodal.  Se ha redactado ya la herramienta 
de trabajo (Instrumentum laboris) que es el cuaderno 
de bitácora donde se recoge la experiencia sinodal del via-
je eclesial hecho hasta ahora y a la vez sirve de hoja de 
ruta con la que se abre la segunda etapa con la celebración 
de la XVI Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los 
Obispos en dos grandes sesiones (octubre de 2023 y de 
2024). La lógica interna de este viaje nos dice que “la cosa 
no acaba ahí, sino que to be continued”. La finalidad de este 
proceso sinodal “no es producir documentos sino, abrir horizon-
tes de esperanza para el cumplimiento de la misión de la Iglesia”. 

El documento tiene dos partes:

a) Por una Iglesia sinodal. Una experiencia integral.
b)  Comunión, misión, participación. Tres temas prio-

ritarios para la Iglesia sinodal.

La primera parte es un cuaderno de bitácora donde se re-
cogen los signos característicos de una iglesia sinodal (A1) 
y una experiencia expresada así: un camino para la Iglesia 
sinodal: conversar en el Espíritu (A2) (números 32 al 42). 
La conversación espiritual ha sido y es una sorpresa fructí-
fera y gozosa para los que están en camino sinodal de la que 
quiero hacerme eco como se enuncia en el título del escrito.

Etimológicamente, conversación proviene del término 
latino conversatio – prefijo -con: reunión; verbo, -vertere: 
girar, cambiar, dar vueltas; sufijo, -tio: acción y efecto. 
Supone intimidad, estar vueltos los unos a los otros en un 
trato frecuente. No es un monólogo, ni un diálogo, ni un 
sermón. Más bien es aquella dinámica en la que la palabra 
pronunciada y escuchada genera familiaridad, permitien-
do a los participantes intimar entre sí. 

El adjetivo especificativo “espiritual” identifica al ver-
dadero protagonista: el Espíritu Santo. La conversación 
abre el espacio para un consentimiento, es decir para es-
cuchar juntos la voz del Espíritu que apunta a la acción. 
La conversación espiritual permite compartir experiencias 
de vida y abrirse a un discernimiento eclesial. De todos 
los continentes ha llegado la petición de que este método 
sinodal anime e informe cada vez más la vida cotidiana de 
las Iglesias.

Esta práctica espiritual permite pasar del yo al nosotros 
sin perder de vista la dimensión personal del yo, recono-
ciéndola e insertándola en la dimensión comunitaria. El 
relato del encuentro del Señor resucitado con los discípu-
los de Emaús (Lc. 24, 13-35) es paradigmático. 

En su concreción, la conversación en el Espíritu puede 
describirse como una oración compartida con vistas a un 
discernimiento en común.  Los participantes se regalan 
una palabra meditada y alimentada en la oración, no una 
opinión improvisada sobre la marcha. La dinámica se arti-
cula en tres momentos:

1º. Cada uno toma la palabra a partir de su propia expe-
riencia releída en la oración durante el tiempo de prepa-
ración. Los demás escuchan sabiendo que cada uno tiene 
una valiosa aportación que ofrecer, sin entrar en debates o 
discusiones. 

2º. El silencio y la oración ayudan a preparar el siguien-
te paso.  Cada participante toma la palabra de nuevo para 
expresar lo que durante la escucha le ha conmovido y por 
lo que se siente interpelado.

3º.  En el tercer momento, se identifican los puntos 
clave que han surgido y se construye un consenso en el 
que cada uno pueda sentirse representado. También ha de 
tenerse en cuenta los puntos en que surgen desacuerdos. 
Esta dinámica termina con una oración de alabanza a Dios 
y de gratitud por la experiencia.

Termina en el nº.42, haciendo notar la importancia de 
la formación en este método, en particular de animadores 
capaces de acompañar a las comunidades a practicarlo. La 
formación para la conversación en el Espíritu es la forma-
ción para ser una Iglesia sinodal.

Yo quisiera terminar añadiendo algo de la experiencia 
de conversación espiritual compartida en el Equipo dioce-
sano del Sínodo. Lo voy a expresar con una serie de puntos:

1.  Encontrar tiempo. La conversación requiere dedi-
car tiempo. Cada quince días durante más de un año 
incluso en algunos períodos de tiempo nos hemos 
comunicado frecuentemente. Incluso lo hemos pues-
to como prioridad en nuestra agenda y hemos pos-
puesto otras cosas. Decía El Principito que el tiempo 
dedicado a su rosa era lo que la hacía valiosa. 

2.  Escuchar con atención. Toda comunicación co-
mienza escuchando, para descubrir, para aprender, 
para conocer lo que el otro te dice, y también lo que 
no te dice pero que tu puedes descubrir por su mi-
rada, por el tono de voz por los gestos corporales…. 
Cuando estés seguro de lo que te quiere decir enton-
ces habla.

3.  Estar en contacto con tus sentimientos y con los 
del otro.

4.  Aceptarnos sin juzgar. Aceptarnos nos acerca. Juz-
garnos nos aleja. Aceptar no significa estar de acuer-
do, pero si querer ver al otro tal como es, no como me 
gustaría que fuera.

5.  Caminar juntos. No hagas seguir a los otros unos 
caminos que no son los suyos. No vayas demasiado 
rápido. Deja al otro que descubra las cosas por sí mis-
mo porque entonces tendrán para él verdadero valor. 

6.  El Espíritu sopla donde quiere. Abrirnos a la ac-
ción del Espíritu verdadero maestro de comunica-
ción amorosa y de conversación espiritual.

Francisco Javier Redondo de Paz

ECOS DEL SÍNODO. LA CONVERSACIÓN ESPIRITUAL
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El miércoles 26 de julio a las 11 de la mañana, des-
de la estación de Autobuses de Astorga comenzaba 
viaje un grupo de jóvenes para recoger a sus compa-
ñeros en Ponferrada, A Rúa y Viana do Bolo. Los 51, 
comenzaron juntos su peregrinaje hacía la Diócesis 
de Aveiro para disfrutar de los Días en la Diócesis 
que preceden la JMJ.

En la despedida del primer grupo en Astorga, estuvo 
presente el Obispo D. Jesús Fernández, quien se despidió 
uno a uno de todos los jóvenes y a los que llenó de recomen-
daciones para pasárselo bien y disfrutar de la experiencia. 

A su llegada, fueron recibidos en la Parroquia de São 
Martinho de Ouca, perteneciente al Arciprestazgo de Va-
gos. Durante estos días han estado acogidos por las fa-
milias de la parroquia con los que han compartido ac-
tividades. Han conocido la realidad de aquella Iglesia, 
participado en las actividades religiosas donde el jueves 
27, le tocó presidir la Eucaristía a nuestro Delegado de 
Pastoral Juvenil D. Luis Fernández Olivares. Llevaron a 
cabo también actividades culturares como la visita duran-
te estos días a los museos de Ílhavo, Aveiro y Águeda, pa-
searon por la localidad para conocer su entorno. El viernes 
por la tarde-noche, participaron en un festival cultural 

donde dejaron sus huellas en un mural en la Diócesis de 
Aveiro.

Para culminar la semana el sábado por la mañana pa-
saron tiempo con sus familias de acogida, donde compar-
tieron la comida en un parque cercano a la parroquia. Por 
la tarde, todos los jóvenes alojados en la diócesis partici-
paron en un festival cultural y para culminar la semana 
acudieron a la Eucaristía de Envío que estuvo presidida 
por el Obispo de Aveiro.

Como cada año, el 27 de julio se celebró en el Semi-
nario de Astorga la Jornada del Misionero Diocesano y 
como dijo en su homilía el Sr. Obispo Don Jesús, “Es un 
día alegre para nosotros y sencillo, como la vida de los 
misioneros sencilla pero llena de riqueza, profundidad 
y hondura”. 

Tras la bienvenida en el seminario, nos acercamos a la Ca-
tedral, donde su Dean, D. Fco. Javier Gay tuvo la gentileza 
de hacernos una visita guiada, muy enriquecedora y especial, 
incidiendo no tanto en su “valor artístico” como en su valor 
teológico. De vuelta en el seminario y tras departir agrada-
blemente entre todos, comenzó la Eucaristía presidida por 
el Sr. Obispo, y concelebrada por el delegado de misiones y 
algunos misioneros y sacerdotes de la diócesis. 

El Sr. Obispo les dio la bienvenida y entre otras palabras 
les agradeció su asistencia y les hizo saber que nos sentimos 
reforzados con su testimonio, añadiendo que “nos gusta que 
nos tengáis presentes cuando os vais” …. “El hermoso tes-
timonio de nuestros misioneros a veces duro, otras alegre y 
ejemplarizante, dejándolo todo atrás, para vivir a veces en 
situaciones violentas, problemáticas y peligrosas, pero sem-
brando la palabra de Dios por donde van.” También nos pi-
dió fe para descubrir al Señor en las cosas pequeñas de nues-
tra vida … hizo mención de los misioneros laicos con una 
función maravillosa y de los misioneros religiosos de los que 
dice ve que tienen “otra mirada, más profunda, porque su 

fe no busca lo espectacular, porque la mirada del misionero 
religioso va más allá, al fondo del corazón, viendo el sufri-
miento de la gente, con unos pies más rápidos para llegar a 
sus problemas y con un corazón más generoso.” Acabó di-
ciendo que hay que pedir al Señor esa “mirada de fe” que los 
misioneros dirigen a los pobres que piden ayuda.

Tras la Eucaristía una comida fraterna en la que nuestros 
misioneros nos hablaron de sus experiencias en los territorios 
donde desarrollan su “Misión”. Todos ellos con esa mirada 
alegre y esperanzadora que transmite FE con mayúsculas.   

Nuestros misioneros son un estímulo y un ejemplo para 
los católicos de nuestra diócesis y nos debe ayudar a ser cada 
día más “misioneros”. 

Como siempre GRACIAS a todos ellos por su labor abne-
gada y desinteresada.

Domingo 6 agosto de 2023

DÍAS EN LAS DIÓCESIS

JORNADA DEL MISIONERO DIOCESANO

ACTUALIDAD DIOCESANA

El Obispo de Astorga con los misioneros y misioneras.
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El 26 de julio, festividad de San Joa-
quín y Santa Ana, el Papa Francisco lo 
ha instituido como recuerdo anual espe-
cial para los mayores.

Comenzamos en una residencia donde 
habitualmente acudo... acompañado por 
el coro de Cubillos tuvimos una Eucaristía 
muy digna donde participaron los abuelos. 
La celebramos al aire libre y los cantos y la 
plegaria la llevaba una brisa suave a la pre-
sencia de Dios. 

Desde Ponferrada nos trasladamos a otra 
residencia también muy bella (la hacen las personas que 
allí viven y trabajan), con unas buenas vistas rodeándonos 
la montaña y el río Cua que transita por Vega se Espina-
reda y Sésamo. Llegamos con tiempo, colocamos el altar, a 
los protagonistas de la celebración abuelos e hijos, nietos 
o sobrinos. En diálogo con la dirección querían reunir a 
los abuelos con los nietos y darles una sorpresa, a mí me 
pareció genial porque era lo que el Papa nos decía en la 
carta de este año “que se produzca un diálogo intergenera-
cional” y lo hicimos. Durante la eucaristía se produce una 
simbiosis...los trabajadores también son su familia y así 
se comportaron, daba gusto ver la amistad y el cariño que 
les dispensaban (y no era “para quedar bien”), moniciones, 

preces, ofrendas (a dúo entre abuelos 
y nietos), ¡una delicia! Como ingre-
dientes necesarios, las canciones del 
Coro de Cubillos.

Desde aquí quiero felicitar a los 
trabajadores de estas residencias 
porque “ponéis corazón en vues-
tras manos” y es lo que necesitan 
nuestros jóvenes de tercera edad. A 
la primera de la Rosaleda por todo 
lo que me cuidáis... cuando os visito 
y vuestro trabajo incondicional todo 

el año. A la segunda, Piñera por lo que regaláis a los abue-
los y vuestro cariño a nosotros. Al terminar la Eucaristía, 
que disfruté como un niño, la comida una excelente paella 
con otros ingredientes de entrantes que nos supo todavía 
mejor por los comensales que teníamos. Al terminar la 
comida los residente y trabajadores quedaron disfrutando 
con la música y el gran gusto de tener a sus jóvenes cer-
ca para pasar unas horas en compañía. Son de estos días 
que no quieres que acaben porque no sabes si lo viste o lo 
soñaste. Gracias de corazón, jóvenes de Piñera y trabaja-
dores, seguid implicándoos en la tarea de mimar a los que 
tanto mimaron.

26-julio-2023....un día especia.
Manuel García

Paseando por la parte baja del Santuario, en la misma 
pared del muro se encuentra la Garita de El Santo, como 
aquí se conoce al patrón de la localidad y del Bierzo Alto. 
En realidad, el Santo es Ecce Homo, y este pequeño altar a 
modo de cueva, siempre está lleno de velas y flores que sus 
devotos le ofrecen prácticamente a diario. Me gustaba este 
paseo porque así me paraba a rezar una oración y prender 
las velas que estaban apagadas.

Un día del mes de mayo cuando las flores desparraman 
sus olores, recuerdo que tocaban las campanas, y al dar el 
paseo como de costumbre unos metros antes de llegar al 
Santín tuve una caída de muerte, y solo me paso una pe-
queña hemorragia por la nariz, yo creo que fue un milagro, 
y completamente seguro que Jesús me ayudo.

Otro de los días me ocurrió algo extraordinario, cuando 
estaba rezando una oración al Santín a lo largo del paseo 
venían hacia mis dos mujeres. Madre e Hija al llegar a mi 
altura empezamos a hablar y enseguida me di cuenta que 
eran unas personas buenas llenas de bondad para ayudar a 
los demás. Nos contamos nuestras vidas, y la Madre tenía 
la misma enfermedad que yo, una gran depresión. Hablan-
do de nuestros problemas de aquella charla, me di cuenta 
que el Santín había puesto en mi camino a una familia 
llena de fe, su Hija es de esas personas que vive para los 

demás, cuida de sus Padres, visita a las personas mayores 
les lleva la Comunión y aún le queda tiempo para ayudar 
en los que haceres de la Iglesia. Es muy humilde. Cuando 
hablas con ella te transmite confianza, es una persona que 
su fe es tan grande que el Señor la ha puesto en el camino 
que Jesús tiene para los elegidos. Querida amiga te doy las 
gracias por tus visitas y pido a Dios que te colme de bendi-
ciones y te de fuerzas para seguir con la misión evangeliza-
dora y ser misionera de la Paz que es el anhelo que siempre 
has querido. Que el Señor Obispo sea tu guía y pronto 
serás lo que tanto anhelas. Tu nombre es María Ángeles.

Alberto 88 años.

DÍA DE LOS ABUELOS Y DE LOS MAYORES

ENCUENTRO NACIONAL DE DELEGADOS DE FAMILIA Y VIDA

OPINIÓN
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Evangelio: MATEO 17,1-9 
En aquel tiempo, Jesús tomó consigo a Pedro, a Santiago 

y a su hermano Juan, y se los llevó aparte a una montaña alta. 
Se transfiguró delante de ellos, y su rostro resplandecía como 
el sol y sus vestidos se volvieron blancos como la luz.  Y se 
les aparecieron Elías y Moisés, conversando con él. Pedro, 
entonces, tomó la palabra y dijo a Jesús:

-“Señor, ¡qué bien se está aquí! Si quieres, haré tres tien-
das: una para ti, otra para Moisés y otra para Elías”. Todavía 
estaba hablando cuando una nube luminosa los cubrió con 
su sombra, y una voz desde la nube decía:

-“Éste es mi Hijo amado, mi predilecto. Escuchadlo”.
Al oírlo, los discípulos cayeron de bruces, llenos de es-

panto. Jesús se acercó y, tocándolos, les dijo: “Levantaos, no 
temáis”. Al alzar los ojos, no vieron a nadie más que a Jesús, 
solo. Cuando bajaban de la montaña, Jesús les mandó:

-“No contéis a nadie la visión hasta que el Hijo del Hom-
bre resucite de entre los muertos”. 

COMENTARIO DEL EVANGELIO
Este relato de la transfiguración es de los que con más 

claridad necesita que fijemos bien su género literario. No 
es una parábola, como las de los domingos anteriores, tam-
poco es una historia, tampoco una narración o un sermón. 
Si pretendiéramos acercarnos a él con criterios historicistas, 
nos encontraríamos un relato de mucha fantasía o leyenda. 
Pero es un relato teológico en el que lo fundamental es el 
contenido, la teología, el mensaje. Este género teológico-
apocalíptico utiliza, como vehículo de comunicación, cier-
tas tradiciones del mundo judío, como el retorno de Moisés 
y Elías, la voz desde la nube, el resplandor y la gloria etc. el 
objetivo del evangelista es mostrar que, en Jesús, toda esa 
tradición llega a su plenitud.

El núcleo central del mensaje es que el transfigurado, Je-
sús, es la presencia de Dios entre los hombres. El protago-
nismo, que en Antiguo Testamento tenían Moisés y Elías, 
en la comunicación de Dios con su pueblo, ahora lo tiene 
Jesús. 

De hecho nos presenta al legislador Moisés y al profeta 
Elías   conversando simplemente con Jesús. Mientras que 
nos presenta a Jesús, como Hijo de Dios, al que hay que 
escuchar.

Sí,  la diferencia entre esta presentación , que viene de lo 
alto, y aquella del Bautismo, es el imperativo, “escuchadlo”

La palabra de Jesús es ya la última  que Dios tenía que 
comunicar a la humanidad, lo cual implica  que  es necesa-
rio escucharla en profundidad, que es lo mismo que decir: es 
necesario dejarnos seducir por ella y –siguiendo su impul-
so interno– necesitamos tener conciencia del deber de todo 
bautizado, de irla comunicando y transmitiéndola a todos.

El estar envuelto en una nube,  el resplandor y la blancu-
ra de sus vestidos, nos habla de algo más que el legislador 
Moisés o el profeta Elías: la divinidad ha penetrado en la 
naturaleza humana.

Pío Santos Gullón

 IDENTIDAD Y DESTINO DE JESÚS SEÑALAN 
NUESTRA VOCACIÓN Y MISIÓN

La fiesta de la Transfiguración nos adentra en la con-
templación de la Persona de Jesús, en oír sus llamadas, en 
escucharlo para seguirle cada día, camino de la cruz, donde 
contemplaremos su gloria y conoceremos su identidad y 
su destino. También muestra quienes somos y a qué meta 
nos llama Dios. La Eucaristía es el Tabor en el que cele-
bramos la entrega del Hijo predilecto del Padre y nuestra 
transformación diaria. 

1ª Lectura: Profecía de DANIEL 7,9-10.13-14
Durante la visión, vi que colocaban unos tronos, y un 

anciano se sentó; su vestido era blanco como nieve, su ca-
bellera como lana limpísima; su trono, llamas de fuego; 
sus ruedas, llamaradas. Un río impetuoso de fuego brotaba 
delante de él. Miles y miles le servían, millones estaban a 
sus órdenes. Comenzó la sesión, y se abrieron los libros.

Mientras miraba, en la visión nocturna vi venir en las 
nubes del cielo como un hijo de hombre, que se acercó al 
anciano y se presentó ante él. Le dieron poder real y domi-
nio; todos los pueblos, naciones y lenguas lo respetarán. Su 
dominio es eterno y no pasa, su reino no tendrá fin.

Notas: Israel sometido, es alentado por la profecía de 
Daniel que dice: “Vi venir una especie de hijo de hombre 
entre las nubes del cielo.  Su poder es un poder eterno, 
no cesará. Su reino no acabará”. Su reinado es promesa de 
vida en plenitud y liberación para todas las víctimas de las 
injusticias humanas.

Salmo responsorial 96,1-2.5-6.9

2ª Lectura: 2ª PEDRO 1, 16-19

Queridos hermanos: Cuando os dimos a conocer el po-
der y la última venida de nuestro Señor Jesucristo, no nos 
fundábamos en fábulas fantásticas, sino que habíamos sido 
testigos oculares de su grandeza. Él recibió de Dios Padre 
honra y gloria, cuando la Sublime Gloria le trajo aquella 
voz: «Éste es mi Hijo amado, mi predilecto». Esta voz, 
traída del cielo, la oímos nosotros, estando con él en la 
montaña sagrada. Esto nos confirma la palabra de los pro-
fetas, y hacéis muy bien en prestarle atención, como a una 
lámpara que brilla en un lugar oscuro, hasta que despunte 
el día, y el lucero nazca en vuestros corazones.

Ricardo Fuertes.
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LOS AMIGOS DE LOLEK
Cuatro amigos, compañeros de estudios, 

tres judíos y un católico, se ven obligados a 
separarse cuando las tropas nazis invaden Po-
lonia. Los cuatro chicos superan la violencia, 
el luto familiar, las deportaciones a los cam-
pos de Stalin y Hitler, pero increíblemente sus 
destinos se cruzan de nuevo: pensaron que es-

taban todos muertos y se reencuentran vivos. La historia de 
una amistad no contada, que sobrevivió a los horrores de la 
guerra, reencontrada cincuenta años después en la ciudad de 
la paz. Esta es la historia inédita de los tres compañeros ju-
díos reencontrados por Karol Wojtyla, San Juan Pablo II, en 
el Muro de las Lamentaciones. Un vínculo más fuerte que la 
sangre, que sobrevivió a los horrores de los gulags y la Shoá. 
Dos judíos, una judía y un católico en Polonia a lo largo de 
los años treinta: Jerzy Kluger, Kurt Rosenberg, Ewa, cuyo 
apellido permaneció desconocido, y Lolek, el sobrenombre de 
Karol Wojtyla, católico, destinado a ser sacerdote, luego obis-
po y finalmente papa de la iglesia católica. Una historia que 
ha dado la vuelta al mundo y que, por primera vez, es narrada 
de principio a fin. (ED. DIDÁSKALOS).             Rosi Gutiérrez

Templum libri

En la provincia de Orense, concello de O Bolo, Chao do Castro se extiende por valle abierto y está dividido en dos barrios, 
con dos templos: en el barrio de arriba una capilla de construcción del siglo pasado  y en el de abajo el templo parroquial. De 
granito con muros de sillería, tiene tres retablos de estilo neoclásico y con vivos colores. El patrono es San Martín. No obstante 
en agosto celebran la fiesta de un santo que no es precisamente el patrón: San Juan Eudes.

Chao do Castro

INTENCIONES DE ORACIÓN DEL 
SANTO PADRE

AGOSTO
Por la Jornada Mundial de la Juventud.

Oremos para que la Jornada Mundial de la 

Juventud en Lisboa ayude a los jóvenes a ponerse 

en camino, dando testimonio del Evangelio con su 

propia vida.

Chao do Castro


